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本月25日中国男足与澳大利亚
队在杭州大莲花进行的比赛，将留下
一串令人瞠目结舌的纪录：67000张
球票在15分钟内一抢而光，届时为国
足助威的观众为历史之最；单场票房
收入超过4500万元，不但是国足史上
最贵，与最顶尖的明星演唱会相比也
毫不逊色。而这，只是世界杯预选赛亚
洲区第三阶段（18 强赛）第八轮的一
场普通比赛。

这串匪夷所思的数据释放的信号
是，中国足球是一片广阔天地，这里大
有作为。这不单是我们自己在想，国际
足联也是这么想的。

世界杯百年大庆时可能推出64支参赛队，今年5月开会讨论

世界杯“扩军”，中国足球能否“借东风”

1
上周有媒体爆料，2030年世界杯，国

际足联有意扩招，将参赛球队从 48支扩
大到64支。

经查，2030年世界杯扩招提案的始
作俑者是乌拉圭。2030年世界杯由西班
牙、葡萄牙和摩洛哥三国联办，国际足联
又让南美的乌拉圭跟巴拉圭、阿根廷各办
一场，寓意世界杯回家。一百年前，第一届
世界杯在乌拉圭进行，这个世界足坛的袖
珍巨人举起了大力神杯。

世界杯回家，乌拉圭人把百年庆典办
得隆重热烈精彩圆满是人之常情，来客多
场面大，尽可能把赛事做大做长，客人尽
兴，主人脸上有光。

乌拉圭足协的建议，正合国际足联现
任主席因凡蒂诺意思。因凡蒂诺一直致力
于扩大世界杯的全球影响力，让参赛名额
覆盖更多的国家和地区。

足球是世界第一运动，欧洲足球的竞
技水平和商业开发遥遥领先，南美人才辈
出，还有地区成为休眠火山，比如东欧和
北欧，多年没喷发。如果世界杯扩军，挪威
就有机会重返世界舞台，哈兰德不再是世
界杯的遗珠。

国际足联不是公益组织，更不是慈善
机构。参赛球队增多，更多国家有了盼头，
观众多了，票房增加，赞助商开心，国际足
联腰包自然更鼓了。

说到这儿，你大概明白了，世界杯拼
图里，缺掉的最重要一块是谁。14亿多的
人口，世界第二大的经济体，全社会对足
球一以贯之的期待。除了竞技水平，我们
什么都不缺，而我们有的，都是国际足联
需要的。

2
拉中国队一把，有些戏谑成分，但确

实是国际足联在下的一盘很大的棋。
按现在的世界杯名额分配，亚洲区 8

个半。中国队在亚洲排名第十三。
目前18强赛中国队有跻身小组第二

直接出线的机会，但也有继续小组垫底的
可能，凭真才实学，打进北美世界杯很有
难度。

本质上，世界杯扩军，跟大学扩招一
个道理。参赛名额真到64队，国际足联辖
下 211支球队将有 30%被录取，对欧洲、
南美三流球队，其他地区二流球队雨露均
沾，但对我们这样的亚洲三流，说不上根
本性利好。985、211再怎么扩招，对绝大
多数师资简陋、天赋平庸的小镇学生，清
北梦依然遥不可及。

中国男足现在亚洲排名第十三，日
本、韩国、伊朗、澳大利亚、沙特，长年像钉
子户一样霸占前五个席位，卡塔尔、乌兹
别克斯坦、伊拉克、约旦等虎视眈眈，国足
几次在预选赛上功亏一篑，用我们的足球
典故形容是只差一步到罗马。

亚洲从 5个半到 8个半名额，已经扩
招近 50%，我们的日子并没有好过多少，
再扩招 30%，还得搬掉前面至少三座大
山，不能寄希望于天上掉馅饼，躺赢是不
可能的。

世界杯扩招对于亚洲二三流球队，机
会是平等的，大家都会各显神通，鱼有鱼
路，虾有虾路。

在国际足球大舞台上，没有永远的救
世主，也不能靠神仙皇帝。国际足联的扩
招可能为中国队带来更多机会，但打铁还
靠自身硬，国际足联扶贫不扶懒，就算想
拉我们一把，也只能帮到这儿。

3
对国际足联的扩招，也不必想得太

美，因为目前还处于初步讨论阶段，可信
度和可行性需结合多方因素综合评估。

因凡蒂诺对扩招有执念，在他的推动
下，2026年世界杯已扩到48队。他还想过
把世界杯从四年一次改成两年一次。

2030年世界杯由西班牙、葡萄牙、摩
洛哥联办，前三场赛事在南美三国（乌拉
圭、阿根廷、巴拉圭）举行，跨三大洲的办
赛模式已增加复杂性。如果扩到64队，赛
程可能延长至两个月，比赛场次增至128
场，对场馆、交通、安保等将提出更高要
求。

对体育大国、足球强国来说，这不是
太大问题，只要思想不滑坡，办法总比困
难多，但对经济欠发达、非足球强国来说，
凭空多这么多比赛，压力山大。

从竞技与商业层面讲，扩招也不会赢
得一致喝采。大水漫灌，对弱队是久旱逢
甘霖，对观众来说，比赛观赏性大幅下降，

比赛一边倒，比分太夸张，就有点难堪，转
播商和赞助商也可能意兴阑珊。

欧足联一向是扩招的坚决反对者。五
大联赛、欧冠、欧联杯是聚宝盆，球员是摇
钱树，而参加世界杯，则是所有球员的不
二选择，一方面报效祖国，另一方面踢出
身价。世界杯真扩到64队，赛期拉长到两
个月，踢完回到俱乐部满身疲惫，生产队
的驴子也不会这么使。

先前“两年一届世界杯”计划，就因欧
洲足联等强烈反对而搁置。这次扩招提议
可能面临类似阻力，尤其是欧洲俱乐部和
职业联盟的反对。

正因为可预见的困难和阻力，因凡蒂
诺更多是“试探性抛出计划”，后续需通过
技术分析和利益博弈决定是否实施，最终
落地暂时不会，或仅仅作为“一次性百年
纪念方案”部分实施，等于百年世界杯的
一个纪念版。

国际足联有可能在今年5月的亚松森
大会上进一步讨论，权衡多方利益后定夺。
如果响应者热烈，欧洲足联对偶一为之也
不是强烈抵触，还是有通过的可能性。

4
其实，中国足球更好的消息是各方面

出现了向好的信号。
去年秋天在大连被沙特队反杀后，国

足主帅伊万被某些自媒体人骂成骗子、老
赖。在连胜两场后，伊万又成了老谋深算
的姜子牙。

这个七旬老帅并没有撒豆成兵、点石
成金之能，但他对年轻人有春天般的温
暖，把一群 00后、03后甚至 05后招进国
家队后，一年里，中国男足平均年龄小了
近四岁，这样的举措功德无量。

少年强，则国足强。多年的沉沦后，中
国足球的生态在明显变好。各个年龄段国
字号在亚洲比赛里成绩在回稳。U20亚洲
杯王钰栋对输给沙特队耿耿于怀，他觉
得，中国队比最后进了决赛的沙特队强，
也不比最后夺冠的澳大利亚队差，球迷的
观感也大致相同。

这些 03后球员，比起前辈来除了吃
苦耐劳的精神可能还稍逊些，但他们有显
而易见的优势，见多识广，善于思考和总
结，也更有追求。U20球员表现出的精神
面貌和比赛内容，让大家对他们成年能达
到的高度有更高的期待。

中国足球正走出黑暗隧道，已看到了
亮光。除了成绩，现在缺得不多，有些东西
甚至显得奢侈，比如舆论环境和社会的宽
容度，几乎是史上最好——中国足球没有
负面新闻，这是前所未有的好现象。

大连打沙特，有 5万多球迷助威。杭
州打澳大利亚，67000名球迷的声势会地
动山摇。对球员来说，还有什么比媒体无
微不至的呵护、球迷不遗余力的呐喊，更
能精神抖擞、信心百倍？

一场含金量并不算高的比赛，就有这
么大的吸引力，有这么大的阵势，如果我
们是世界杯的常客，中国足球的整体竞争
力上一个台阶，会是怎样的景象？

据《钱江晚报》

中国对阵沙特时中国对阵沙特时，，55万多名球迷现场助威万多名球迷现场助威
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6 喝啤酒就喝沧州人自己的精酿啤酒 电话：15369838221

南川旱碱麦精酿 口感超棒


